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MIERCOLES 09 DE FEBRERO, 2011 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 IMPULSA MINERÍA INGRESO DE DIVISAS 

 

PIDEN AL IP PONER SU PARTE EN SEGURIDAD 

 JEFE DEL PENTÁGONO SE HACE BOLAS CON EL NARCO 

 

CONTEMPLA EU ENVÍO DE TROPAS A MÉXICO EN CONTRA 
DEL NARCO 

 

PRETEXTAN LUCHA ANTINARCO PAR VIOLAR DERECHOS: 
CNDH 

 CÁRTELES TRAFICAN HASTA CON JOYAS 

 PUEDEN SOBRECALENTARSE ECONOMÍAS EMERGENTES 

 

MÉXICO Y EU PREPARAN EXPLOTACIÓN EN EL GOLFO 

 

INAUGURA MARCELO EBRARD LA LÍNEA 3 DEL 
METROBÚS 

 NARCOINSURGENCIA BUSCA EL GOBIERNO 

 ¡TRISTE FINAL! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

08/02/11 MEXICO ON LINE 

 

DEJA MUCHO QUE DESEAR TRANSPARENCIA EN 
UNIVERSIDADES: GUERRA FORD 

Notimex 

México, DF.- El consejero presidente del Instituto de Acceso a la Información Pública del 
Distrito Federal (InfoDF), Oscar Guerra Ford, aseguró que la transparencia en las 
universidades públicas “deja mucho que desear”. 

Durante la presentación del libro La Transparencia en las Universidades Públicas de 
México, el funcionario de transparencia indicó que en torno a estas “hay una 
‘reglamentitis’ que en muchos casos lo que hace es impedir el acceso a la información”. 

En la presentación, que se efectuó en la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), afirmó 
que las universidades públicas deberían ser ejemplo en materia de transparencia y acceso 
a los datos gubernamentales. 

Subrayó que estas instituciones deben ser formadoras de ciudadanos, incluir en los 
programas de estudio y en las currículas, materias relativas a la rendición de cuentas. 

Al comentar esta obra, de la cual fue coordinador con Dorangélica de la Rocha, 
profesora-investigadora de la Universidad de Occidente de Sinaloa, Guerra Ford dijo que 
la autonomía en las universidades se ejerce. 

El consejero presidente del InfoDf afirmó que en los entes de educación superior existe la 
libertad de cátedra, investigación y manejo plural de las decisiones ideológicas, 
filosóficas, incluso en materia del uso de recursos, aunque esto no es considerado como 
rendición de cuentas. 

“La rendición de cuentas es la balanza que permite equilibrar la autonomía; el que estas 
instituciones rindan cuentas, no sólo a sus órganos colegiados, sino a la sociedad en su 
conjunto a través del acceso a la información”, puntualizó. 

 

 

 

 

http://www.provincia.com.mx/08-02-2011/130905
http://www.provincia.com.mx/08-02-2011/130905
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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

* Investigador del Instituto Mora y de la UPN opina sobre surgimiento de nuevo 
sindicato 

La Jornada: Frente al surgimiento de un sindicato de maestros, César Navarro, 
investigador del Instituto Mora y de la UPN, expresó que cualquier organización que 
responde a la decisión de un grupo copular “hay que verla con cierto cuidado” porque no 
significará “trastocar la camisa de fuerza” que se llama Elba Esther Gordillo. Expresó que 
se debe pensar “en una ruptura masiva (con la cópula gordillista) y no en seguir 
moviéndose dentro de los límites de una estructura que imposibilita la acción de las 
corrientes democráticas”. (Pág. 42) 

* Deja mucho que desear transparencia en universidades: Guerra Ford 

La Provincia: Durante la presentación del libro La Transparencia en las Universidades 
Públicas de México, el consejero presidente del Instituto de Acceso a la Información 
Pública del Distrito Federal (InfoDF), Oscar Guerra Ford, indicó que en torno a estas “hay 
una ‘reglamentitis’ que en muchos casos, lo que hace es impedir el acceso a la 
información” (On line) 

* Convocatoria a Licenciaturas UPN 2011-2012. Sol de Mexico 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

Bajo Reserva 

El Universal: Indica que: “El rector de la UNAM, José Narro Robles, pone hoy en manos 
de los mexicanos la Enciclopedia de Conocimientos Fundamentales, volumen que 
concentra los 20 temas que académicos e investigadores de la universidad identificaron 
como requerimiento mínimo para los ciudadanos de este siglo. El doctor argumenta que 
México padece un rezago para la atención de más de 33 millones de habitantes que no 
han terminado la educación básica. El evento está programado este miércoles en 
rectoría”. (Pág. 2-A) 
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* Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo 

La Jornada: Ante el descontento de profesores de la UNAM por las “modificaciones” a la 
más reciente convocatoria del Programa de Primas al Desempeño del Personal 
Académico de Tiempo Completo, las autoridades de la institución presentaron dieron a 
conocer una adenda, en la que se enmiendan algunos puntos que también causaron 
controversia. (Pág. 42) 

 

SEP 

* En Privado.- Joaquín López Dóriga 

Milenio: Dice que Santiago Creel declaró que sí quiere ser presidente y que Josefina 
Vázquez Mota también “se ha subido a ese carril de la carrera presidencial” y agrega: 
“Por lo demás, del gabinete presidencial sólo dos han levantado la mano: Alonso 
Lujambio y Javier Lozano, estando a la espera de quien ha sido señalado como el favorito 
de Calderón, Ernesto Cordero, el secretario de Hacienda. Lo que desconozco es cuándo 
Calderón dé el banderazo a los de su equipo, que son la tortuga de la fábula, con el 
agravante de que en ésta, las que no han parado de correr son las liebres”. (Pág. 3) 

* Nudo gordiano.- Yuriria Sierra 

Excélsior: Expresa: “Ayer vimos en portada de Excélsior, una lista de nombres que vamos 
a estar escuchando al ser quienes, por ahora, ya son del grupo de suspirantes a las 
candidaturas presidenciales de sus respectivos partidos… A bote pronto: ¿cuáles son las 
debilidades y las fortalezas de cada uno(a)?”. En específico, de Alonso Lujambio indica: 
“Fortalezas. Tiene una importante carrera y preparación académica. Es bien visto por el 
Presidente Felipe Calderón. Es guapo (sí, ni modo, eso también cuenta). Debilidades. Se 
le percibe débil en su trato con el sindicato encabezado por Elba Esther Gordillo. Se le ha 
criticado por los festejos bicentenarios. Sus resultados en materia educativa han 
mostrado poca mejoría, según la OCDE”. (Pág. 16-A) 

* Adelantados.- Juan Carlos Sánchez Magallán 

Excélsior: Señala: “Instruidos por quien los manda o improvisados, Ernesto Cordero 
Arroyo y Alonso Lujambio, secretarios de Hacienda y de Educación, respectivamente, ya 
no soportaron los ímpetus de sus ambiciones y, sin pensar en las consecuencias para su 
partido (PAN), ya manifestaron sin disimulos su afán de llegar a convertirse en candidatos 
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a la Presidencia de la República. […] Un examen rápido a los resultados de su desempeño 
en sus tareas nos da la medida de sus posibilidades. […] En cuanto al tema educativo, 
varias veces hemos señalado, en el mejor y más respetuoso de los tonos, el creciente 
problema de la falta de contemporaneidad cualitativa”. 

Sigue: “Lujambio declaró a los medios que es, ‘el secretario de Educación del DF’, ¡vaya 
desfachatez!, pues la ciudad de México es la única entidad a la que el Gobierno Federal no 
le ha transferido los recursos públicos en educación… ¿y la descentralización educativa 
dónde quedó?... ¿o será que aspira a integrarse al gabinete de Marcelo Ebrard?… ¿o 
pretende polemizar con el secretario Mario Delgado? A este paso, en un futuro 
posiblemente pensará que tiene posibilidades para ser rector de la UNAM. Que recuerde 
que hay miles de jóvenes rechazados en las preparatorias, la UNAM y las escuelas de 
educación superior del país. Lejos del pesimismo o la animadversión ideológica, ninguno 
de los secretarios ofrece las cualidades demandadas por el presente crítico y un futuro de 
crisis más pronunciada. La petición elemental a los aspirantes es más respeto a la 
inteligencia colectiva”. (Pág. 25-A) 

* Por Correo Electrónico 

El Sol de México: Acota: “Desde tiempo atrás, la diputada y coordinadora de la fracción 
panista en San Lázaro, Josefina Vázquez Mota, está en precampaña por la candidatura 
presidencial y acomoda su juego para contender contra los otros aspirantes azules. Los 
empresarios, quienes hoy la apoyan no ven con buenos ojos a su sucesor y competidor 
por la candidatura panista, Alonso Lujambio”. (El Sol de México 2-A, La Prensa 2) 

* SNTE-SEP: Negociación laboral y mezcolanza política - Carlos Ornelas 

Excélsior: En su apartado Retazos, se acota: “Laura Toribio, en Excélsior (7 de febrero), 
informa que el secretario general ejecutivo del SNTE, Rafael Ochoa Guzmán, 
condescendió y le dio permiso al Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, de 
hacer su lucha por la candidatura del PAN. Hace poco más de un año tronó contra él 
porque apenas lo insinuó. La congruencia no se le da al señor Ochoa Guzmán”.  

Además, señala: “La Alianza por la Calidad de la Educación es una fractura institucional que 
hace de las responsabilidades del estado un asunto de negociación con el SNTE, y quiebra 
lo que antes era una relación bilateral en las negociaciones de cada año. Hoy, la camarilla 
hegemónica del SNTE pide más y, envalentonada por sus logros de los últimos diez años, 
se permite dictar línea en lo sustantivo y en lo político. La SEP ya cedió.  
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El lunes 7, La Jornada publicó una convocatoria de la SEP y el SNTE para unos Exámenes 
Nacionales para la Actualización de los Maestros en Servicio, que resolverá el problema 
laboral de miles de docentes, pero a costa de la calidad de la educación”. (Pág. 24-A) 

* Contra la Ilustración.- Juan Domingo Argüelles 

El Financiero: Comenta que: “Durante la administración de un presidente que leía nubes y 
que aconsejaba no leer periódicos, se llevó a cabo la campaña Hacia un país de lectores. En 
la presente administración se puso en marcha el programa México Lee, que no distingue 
entre lectura instrumental o lectura autónoma o placentera. Es decir, lo de siempre. Pero 
ahora peor: Se persiguen altas cifras y elevados índices de lectura en un país con un 
sistema educativo devastado por el poder deformador de la televisión. Afirmar esto 
constituye una ‘mezquindad’, seguramente, de acuerdo con el descalificativo que emplea 
el Secretario de Educación Pública contra toda crítica al respecto”. (Pág. 34) 

* Programa Habilidades Digitales para Todos corregirá los errores de Enciclomedia 

Milenio: Equipar 208 mil “aulas telemáticas” con computadoras personales conectadas a 
internet, en 2012, será tal vez la única oportunidad para que 18 millones de estudiantes se 
acerquen a las redes sociales, la nueva tendencia pedagógica. El subsecretario de 
Educación Básica, Fernando González, afirma que el programa Habilidades Digitales para 
Todos corregirá los errores de Enciclomedia y confía en que la próxima administración le 
dé continuidad a este proyecto, ya que “la política electoral debe correr por una vía y la 
política por otra”. En cuanto a la pregunta de si están blindados los desvíos, respondió: 
La única posibilidad de blindar un programa así es que se haga un presupuesto, el dinero 
se etiquete y se respete. 

Según estadísticas de la SEP, hasta enero, 17 entidades de la República no tienen ningún 
avance en la conectividad a internet en las escuelas, base del programa Habilidades 
Digitales para Todos. El avance dependerá de la voluntad de los gobiernos de los estados, 
toda vez que la SEP había pedido más de 8 mil millones de de presupuesto, pero le fue 
aprobado 4 mil 800 millones de pesos, los cuales alcanzarán este año, sobre todo, para la 
conectividad, aseguró el subsecretario de Educación Básica, Fernando González. (Pág. 11) 

* Programa Clic Seguro 

El Universal: La SEP estudia la construcción de un portal en el que los niños de primaria y 
secundaria puedan, a través de su teléfono celular, “bajar tareas y contenidos propios del 
currículum”, informó el subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez.  
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Al participar en un foro de discusión sobre el programa Clic Seguro, el funcionario dijo que 
se promoverán, en preescolar, primaria y secundaria, no sólo protocolos de seguridad, 
sino también de convivencia en el uso de celulares entre los niños y los jóvenes. A partir 
de lo que el Subsecretario considera el boom de las redes sociales en la escuela, la SEP 
creó el portal Clic Seguro, dirigido a niños, jóvenes, maestros y familias para prevenir el 
acoso sexual, las amenazas, el ciberbullying, sexting (envío de contenido sexual o erótico 
por celular) y el robo de datos personales, pero sobre todo para impulsar una cultura del 
uso seguro de las tecnologías de la información. (Pág. 13-A) 

* Encuesta de Consumo de Alcohol, Tabaco y Otras Drogas en la Ciudad de México 2009 

Reforma: Los jóvenes que utilizan drogas participan tres veces más en actos antisociales 
en comparación con quienes no han experimentado con esas sustancias. Lo anterior, 
según la Encuesta de Consumo de Alcohol, Tabaco y Otras Drogas en la Ciudad de México 
2009, realizada por la SEP y el Instituto Nacional de Psiquiatría y aplicada a alumnos de 
secundaria y bachillerato. El 21.6 por ciento de los adolescentes que no ingieren 
sustancias ilegales reconoce haber tomado dinero o cosas de valor, participado en riñas o 
portado un cuchillo. Esa cifra aumenta a 63.9 entre los consumidores. (PP y 2-Ciudad) 

* Maestros temen cierre de Centros de Educación Infantil 

El Sol de México: Tras varios días de marchas y protestas, diputados locales perredistas y 
profesoras de educación inicial en la ciudad de México informaron que la próxima 
semana se instalará una mesa tripartita con autoridades educativas federales y locales 
para que esos centros educativos no desaparezcan. Alejandro Sánchez Camacho, vocero 
del PRD en la ALDF, indicó que de acuerdo a los representantes federales, será el 
próximo 16 de febrero cuando se instale la mesa tripartita. Será a las 10:00 horas, “donde 
estaría Mario Delgado, secretario de Educación Pública del DF; también por parte del 
Gobierno Federal estaría Luis Ignacio Sánchez Gómez, que es el administrador de los 
Servicios Educativos en el DF. Y por otro lado estarían los padres de familia las maestras y 
los maestros”, concluyó. También se anuncia una reunión con Mario Delgado, secretario 
de Educación del DF, para el próximo jueves a las 18:00 horas.  

Reforma: Maestras de Centros de Educación Infantil piden a la Secretaría de Educación 
del DF y a la SEP dar certidumbre a su operación, pues señalan que para este periodo de 
inscripciones se les ordenó ya no inscribir nuevos alumnos y temen se pretenda cerrarlos. 
Ayer, un grupo de estas docentes acudió a la Secretaría de Educación local, para 
demandar una cita con su titular, Mario Delgado. (El Sol de México 3-Ciudad, Reforma 4-
Ciudad, La Jornada 38) 
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* Lucha por la integración e inclusión educativa para niños con discapacidad 

La Jornada: Niza Chacón es una de las miles de madres de familia que desde hace más de 
una década han luchado por un proceso digno de integración e inclusión educativa para 
sus hijos con discapacidad en escuelas regulares de educación básica y en los Centros de 
Atención Múltiple en México. Agrega. “Pensé que eso era lo peor, pero nunca imaginé 
que la batalla más difícil sería con el sistema educativo”. (Pág. 40) 

* CDHDF presenta informe sobre 102 quejas por violaciones al derecho de igualdad 

Reforma: La CDHDF presentó un informe en el que señala que de las 102 quejas por 
violaciones al derecho de igualdad ante la ley y la no discriminación durante el 2010, la 
Secretaría de Gobierno ocupó el primer lugar al estar relacionada con 29 de estos casos. 
La SEP sólo registró una queja de este tipo. (Reforma 8-Ciudad, El Economista 39, La 
Crónica 19, El Sol de México 5-Ciudad) 

* El buzón 

La Crónica: En la sección, Tomás Ruíz, del Estado de México, escribe una carta en la cual 
menciona lo siguiente: “Yo no sé qué gana la SEP al publicar las palabras que utilizan los 
jóvenes actualmente. Dicha guía la titula ¿Cómo descifrar al lenguaje de tus hijos? De qué 
sirve que los padres sepan que quieren decir sus hijos, mejor hay que preocuparnos 
porque no deterioren el lenguaje”. (Pág. 2) 

* Dirigentes estatales del SNTE están en contra de la creación de una nueva unión de 
maestros 

El Universal: Dirigentes estatales del SNTE se pronunciaron contra la creación de una 
nueva unión de maestros. Tras la toma de nota que el Tribunal de Conciliación y Arbitraje 
realizó a los 7 mil 500 integrantes del SITEM, Eric Lara Martínez, secretario general de la 
Sección 23 en Puebla, dijo que la integración del nuevo organismo tiene un fin 
meramente político que no representa los intereses del magisterio. En Veracruz, el líder 
del equipo político de Vanguardia Revolucionaria de la Sección 32 del SNTE, Wenceslao 
Vargas, consideró que la nueva organización no tardará en cometer los mismos errores y 
vicios que existen en el SNTE. En Hidalgo, el dirigente del Partido Nueva Alianza e 
integrante del SNTE, Fernando Flores, desaprobó la creación del nuevo sindicato, al 
considerar que nació sin autoridad y sin rumbo. (Pág. 13-A) 
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* Senadores confían en que el nuevo sindicato resuelva problemas de afiliados 

Reforma: Senadores del PAN, PRI y PRD confiaron en que el nuevo Sindicato 
Independiente de Trabajadores de la Educación de México represente y resuelva los 
problemas de sus afiliados y no arrastre vicios que han sido cuestionados a otros 
gremios. (Pág. 2-A) 

* El SITEM restará fuerza al SNTE 

Excélsior: Para la CNTE, el nuevo SITEM, que ya tiene toma de nota, podría ser parte de 
una política de Estado para atomizar las organizaciones obreras y debilitarlas, consideró 
Daniel Ávila, uno de los dirigentes del CNTE.  

Reforma: Francisco Bravo y Jorge Cázares, dirigentes de las secciones 9 y 18, de la CNTE, 
coincidieron en que es un avance en materia de libertad sindical que se otorgara un 
registro a otra organización de maestros, lo que incluso puede restar fuerza al SNTE. 
(Excélsior 22-A, Reforma 2-A) 

* Se multiplican sindicatos estatales independientes de maestros 

Reforma: En los últimos cinco años se han multiplicado los sindicatos estatales 
independientes de maestros que han dejado las filas del SNTE. En total, suman ya 23 
agrupaciones independientes con toda de nota y registro ante los tribunales de 
conciliación y arbitraje. (Pág. 2-A) 

* Plaza Pública.-Miguel Ángel Granados Chapa 

Reforma: Señala: “Fue otorgado el registro, y la toma de nota de su dirección, al 
Sindicato independiente de Trabajadores de la educación de México. Multiplicar las 
agrupaciones sindicales no necesariamente es el mejor camino para enfrentar, si de eso 
se trata, a un grupo político dominante. El nuevo sindicato independiente, de aliento 
priísta, cuya dirección contó en las filas de Gordillo, figura ya en el ámbito legal pero sus 
márgenes de acción son limitados o al menos sujetos a la capacidad que las autoridades 
de la SEP resuelvan imprimirle como gestores de trámites de sus afiliados, no más. No 
constituye peligro para Gordillo”. (Pág. 9-A) 

* Serpientes y Escaleras.- Salvador García Soto 

El Universal: Indica que: “Detrás de la incipiente intentona por arrebatarle el monopolio 
de la representación del magisterio nacional a Elba Esther Gordillo, con la creación de un 
nuevo Sindicato Independiente de maestros, hay una estrategia planeada y ejecutada 
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desde las más altas esferas del gobierno calderonista, el mismo que hace todavía unos 
meses fuera su aliado político. La embestida busca fracturar al SNTE, y se produce meses 
después de que las relaciones entre la maestra y el Presidente Felipe Calderón entraran 
en crisis”. (Pág. 10-A) 

* Arsenal.- Francisco Garfias 

Excélsior: Acota: “El profesor Rafael Ochoa esbozó una burlona sonrisa al escuchar la 
pregunta de este reportero: ¿Le preocupa el nuevo sindicato de maestros? Con olímpico 
desdén, repuso: ‘No tiene caso, Garfias. Dicen que son siete mil 500 maestros, pero en 
realidad son 38. No hay más. Yo revisé el documento del Tribunal. Peor aún: 36 de los 38 
pertenecen al Comité Nacional. Así que representan sólo a dos…’ Y, sin embargo, el 
inédito hecho de que el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje le haya otorgado el 
registro al SITEM, contrario al SNTE, ha llevado a no pocos panistas a conclusiones que, 
para los elbistas, son precipitadas”. (Pág. 14-A) 

* Agenda Confidencial.- Luis Soto 

El Financiero: Refiere: “El nuevo SITEM es un desprendimiento de exlíderes del SNTE a los 
que no les hizo justicia la maestra y ahora son ‘conversos’ —o traidores, según los 
malosos—, y tratarán, no de ser una alternativa al cacicazgo gordillista, sino una 
alternativa para recoger algunas apetitosas cuotas sindicales que ya no le hagan mucha 
falta a la profesora, apuntan los biógrafos de Elbita”. 

También expone que Elba Esther Gordillo es “madrina política” del Humberto Moreira, 
pero “no pudo” convencerla de “formar una alianza con el Panal; por más que le pidió, la 
señora dijo: No ahijadito, esa sí no te la voy a conceder. Ándale, madrinita, no sea mala, 
insistió Moreira. ¡No soy mala, soy perversa; y ya deja de insistir porque entonces te voy a 
desconocer!, dicen los malos que le respondió la profesora”. (Pág. 30) 

* Cartón: Rebeldía.- Rapé 

Milenio: Dibuja a la presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, como una serpiente que se 
extiende y en lugar de cascabel tiene otra cabeza que se identifica como el SITEM. (Pág. 
2) 

*¿Podemos ser mexicanos? - David Calderón 

El Financiero: Comenta que: “Los resultados de PISA son polémicos y de enorme utilidad. 
Son polémicos porque, como toda medición, consideran una selección parcial de datos 
referentes.  
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Son de enorme utilidad porque nos sacuden de la complacencia, nos invitan a la 
innovación, nos comparan con los resultados de otros. Los mexicanos no necesitan 
aspirar a ser como los finlandeses (fueron quienes obtuvieron la evaluación más alta de 
PISA), sino como los mexicanos que pueden desempeñarse con buenos niveles de logros 
en el mundo contemporáneo”. (Pág. 22-Opinión) 

* Cámara de diputados pide “detener” la cédula para menores 

Milenio: Con el voto en contra del PAN, la oposición en la Cámara de Diputados aprobó 
un exhorto al Gobierno Federal para que a través del secretario de Gobernación, 
Francisco Blake Mora, “detenga” la aplicación de la Cédula de Identidad ciudadana para 
menores de edad que ya aplica en seis estados. 

La Jornada: La Secretaría de Gobernación no tiene definido aún el proyecto para la 
expedición de la Cédula de Identidad para menores que cursen preparatoria o para 
quienes están en el rango de entre 15 y 17 años, pero ya salieron de la secundaria. (Milenio 
PP y 8, La Jornada 17) 

* Concluyen trabajos de recuperación del edificio El Moro 

El Universal: Concluidos los trabajos de recuperación del edificio El Moro, y con el fin de 
proteger su fachada original, el INBA recibió ayer la carta de intención para la declaratoria 
de “Inmueble con valor artístico”. Al reinaugurar la sede con su estilo Art Déco original, 
Benjamín González Roaro, director general de la Lotería Nacional, dijo que en dos meses 
se podría lograr dicha distinción.  

 “Una vez que pasa por los comités internos de Bellas Artes, la SEP extiende esta 
constancia de edificio con valor artístico nacional y eso evita que en el futuro tenga 
intervenciones caprichosas”, explicó González Roaro. (El Universal 1 y 11-Espectáculos, 
Excélsior 1 y 2-Comunidad, La Jornada 41) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Señala: “Sigue el conflicto en Michoacán. La Secretaría de Educación 
Estatal llamó a los estudiantes del Centro de Actualización del Magisterio de ese estado a 
que liberen sus oficinas centrales, a una semana de haber sido tomadas. 
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La domadora de la carpa educativa local, Graciela Andrade, aseguró que los 
manifestantes exigen el cumplimiento a su puesto de acuerdo de entrega de plazas que 
nunca se acordó, pues lo firmado fue sólo que se abriría una oferta de trabajo de empleo 
temporal para los egresados”. (Pág. 50) 

* SEP apoya desarrollo del fútbol femenil 

Milenio: Leonardo Cuéllar, responsable de las selecciones de fútbol femenil en México, 
dio a conocer que ya hay un acuerdo con la SEP para apoyar el desarrollo del fútbol 
femenil y que así no se pierda el talento que existe. “Estamos siguiendo a las selecciones 
menores, hacemos scouteo en todo el país, buscamos que las niñas entrenen de tres a 
cuatro veces por semana, que sean constantes. Ahora mismo tenemos programas en 
conjunto con la SEP, en el que se busca que todas las niñas que estén interesadas en 
jugar fútbol lo puedan hacer desde las escuelas”. (Pág. 9-Afición) 

* Autoridades decretan el reinicio normal de actividades escolares en Chihuahua 

Excélsior: Miles de estudiantes en el estado de Chihuahua regresaron ayer a clases bajo el 
frío, con menos de cinco grados centígrados bajo cero, sin agua potable y sin gas en sus 
escuelas, al fallar los sistemas de suministro y distribución luego de la contingencia 
invernal. El martes, las autoridades decretaron el reinicio normal de las actividades 
escolares, luego de que la contingencia obligó a suspender las labores desde el jueves y 
fue cuando el secretario estatal de Educación, Cultura y Deporte, Jorge Quintana Silveira, 
anunció la suspensión de clases desde preescolar hasta el nivel medio superior. (Pág. 26) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Industria minera supera a las remesas 

Reforma: Primero rebasó al turismo y, la minería superó finalmente a las remesas como 
generador de divisas para el país. De entre los receptores tradicionales de dólares, la 
industria minera ya sólo está por debajo de la venta del petróleo. Ambas actividades se 
ubican detrás de las exportaciones automotrices. Las ventas al extranjero de productos 
del sector minero aumentaron 27 por ciento sólo en 2010, para alcanzar 22 mil millones de 
dólares.  
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Las exportaciones de crudo significaron 32 mil millones de dólares, y las automotrices, 47 
mil millones, según datos del Banxico más recientes disponibles, de noviembre de 2010. 
En cuarto lugar aparecen las remesas familiares con 19 mil millones de dólares, todavía 
lejos de los récords de captación de los años anteriores. De mantenerse los precios 
internacionales de los commodities, no hay límites claros acerca de cuánto podrán crecer 
los ingresos por minerales. (Ocho Columnas) 

* Diputados y senadores hacen un llamado a la Iniciativa Privada sobre seguridad 

El Universal: Diputados y senadores coincidieron en que es legitimo el llamado de la 
Iniciativa Privada al Congreso de la Unión para legislar en materia de seguridad, pero  no 
justificable , pues desde las empresas se podrían impulsar empleos e inversión que 
contribuyan a reducir el problema. Legisladores de las tres principales fuerzas políticas 
solicitaron a la IP pedirle explicaciones al Presidente Felipe Calderón, pues aseguran que 
ellos han cumplido con la tarea de legislar sobre seguridad, pero es el Ejecutivo quien no 
aplica las leyes en tiempo y forma. (Ocho Columnas y 4-Nación) 

* Subsecretario del Ejército de EU corrige sus señalamientos sobre el crimen organizado 

Milenio: Joseph W. Westphal, subsecretario del Ejército de EU, advirtió que el crimen 
organizado tiene el potencial para tomar el control del gobierno en México, por lo que 
existe la posibilidad de que soldados de su país peleen contra esa “insurgencia” en la 
frontera común o cruzándola. Sin embargo, los señalamientos realizados en un foro del 
Instituto de Política Hinckley, en la Universidad de Utah, fueron corregidos horas más 
tarde por el propio funcionario.  

En un comunicado de prensa emitido ayer por la embajada de EU en México, Westphal 
asentó que esos comentarios “no son y nunca han sido o reflejado las políticas del 
Departamento de Defensa o del gobierno de EU para con América Latina”. En tanto, el 
gobierno del Presidente Felipe Calderón lamentó que el funcionario estadunidense haya 
expresado “visiones superadas de la relación con México que no reflejan la cooperación 
que ambos gobiernos vienen construyendo”. (Ocho Columnas y 30) 

* México y EU iniciaran negociaciones para acuerdo bilateral 

El Economista: Los gobiernos de México y EU iniciarán la próxima semana las 
negociaciones con miras a probar un acuerdo bilateral que permita la exploración y la 
explotación de los yacimientos fronterizos del Golfo de México.  
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Las negociaciones tendrán nivel ejecutivo y serán la SRE, que encabeza Patricia Espinosa, 
y el Departamento de Estado de EU, que encabeza Hillary Clinton, quienes celebren 
reuniones junto con legisladores de ambos países, pues cabe recordar que un acuerdo de 
esa naturaleza debe ser aprobado por el Senado de cada país. (Ocho Columnas y 21) 

* Presidente hace un llamado a atender las observaciones de la CNDH 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón aseguró que no existe justificación para que se 
violen los derechos humanos al garantizar la seguridad pública, y agregó que ha 
enfatizado ante las dependencias federales la importancia de escuchar y atender las 
observaciones de la CNDH. Luego de que el titular de la CNDH, Raúl Plascencia Villanueva, 
afirmara que no existe justificación para que su pretexto de garantizar una efectiva 
seguridad pública se violen los derechos humanos, durante la presentación del Informe 
2010 de la dependencia que encabeza, Calderón coincidió y dijo que el Gobierno Federal 
es el primero en reconocer como única fuente de autoridad, credibilidad, legitimidad y 
fuerza moral, aplicar la ley y proteger los derechos humanos.  

 “No puedo estar más que de acuerdo: no existe justificación para que al cumplir con la 
obligación de garantizar la seguridad pública se violen los derechos humanos” y “por eso 
también hemos enfatizado ante las dependencias del ámbito federal la importancia de 
conocer, de escuchar y atender las observaciones de la CNDH”, dijo el Mandatario. (Pág. 
7) 
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Los rastreos para el estudio se elaboraron de enero a septiembre de 2010 

MÉXICO, TERCERO EN FLUJO DE PORNOGRAFÍA INFANTIL  

Un informe de la Fundación Alia2 reporta que EU y España son primero y segundo lugares 
en intercambio de ese contenido vía P2P 

Estados Unidos, España y México, en ese orden, son los países que encabezaron en 2010 
el intercambio de archivos susceptibles de contener pornografía infantil, según el 
informe sociológico presentado por la Fundación Alia2, dedicada a analizar y denunciar 
este fenómeno en internet. 

Estos países con más archivos compartidos vía P2P (redes de par a par que permiten 
intercambio directo entre computadoras) detectados y sospechosos de contener 
pornografía infantil representaron 79.5% del total durante los nueve meses que duró el 
estudio. 

Por continentes, fue América el que registró una mayor cantidad de países con archivos 
intercambiados, seguido de Europa. 

En el caso americano el país con mayor intercambio de pornografía infantil fue Estados 
Unidos, seguido de México, y a mayor distancia, y en este orden, Colombia, Uruguay, 
Argentina, Brasil, Venezuela y Perú. 

Estados Unidos y México representaron también, según el informe, casi 80 por ciento del 
contenido de archivos de pornografía infantil en el continente. 

En el caso europeo, el informe sobre volumen de intercambio de ese material 
pornográfico registra también a Francia, Polonia e Italia, pero muy por detrás de España, 
con 80.91 por ciento del contenido en archivos de ese tipo. 

No obstante, el informe destaca que la ausencia de datos significantes relativos a Asia y 
África responde a cuestiones tecnológicas o, como en el caso de China, a las restricciones 
en el acceso a la red. 

Esta información se obtuvo gracias a Florencio, una herramienta informática desarrollada 
por la Fundación Alia2, que rastrea diariamente las redes P2P en busca de paidófilos. 
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Los rastreos para el estudio presentado ayer se realizaron en un mismo periodo (de 
enero a septiembre de 2010) en países de todo el mundo. El programa permite 
determinar, diariamente, cuántos archivos con esta clase de contenidos son intervenidos 
y dónde se ha producido este intercambio. 

Posteriormente, esta información es almacenada en una base de datos, donde se 
produce el cómputo de la información siguiendo criterios geográficos (por estados), 
según explicó a la prensa en Madrid un representante de la fundación. 

En entrevista con León Krauze, Miguel Comín, director general de la fundación, aseguró 
que la pornografía infantil “ya no es un fenómeno ajeno a nosotros, está en la puerta”, y 
consideró que la escuela es la base de la construcción de capacidades y el perfil de 
actitudes entre ciudadanos, por lo que es necesario que dentro de las aulas se aborde el 
tema de la pornografía infantil abiertamente. 

En México, destaca el reporte, el número de archivos susceptibles de contener 
pornografía infantil detectados fue de 31 mil 433 y las descargas de éstos tuvieron un 
promedio diario de 424.77 en los nueve meses que duró el estudio. 

A la presentación del informe en Madrid, que coincide con el Día Internacional de 
Internet Seguro, acudió el Defensor del Menor de la región, Arturo Canalda, quien 
aconsejó a los padres que “aprendan con sus hijos el funcionamiento de las redes 
sociales”. Canalda alabó las “reformas importantes” acometidas en el código penal 
español, con la inclusión de nuevos delitos telemáticos, pero dijo que “queda pendiente 
crear la figura del agente encubierto en la red” que ya existe en países como Estados 
Unidos, y “la posibilidad de subir la edad de consentimiento sexual de los 13 a los 14 
años”. 

El comandante y jefe de la Unidad de Delitos Telemáticos de la Guardia Civil española, 
Juan Salom, quien también acudió a la presentación del informe, denunció la “falta de 
herramientas” útiles para perseguir los delitos en la red, así como “la lentitud de los 
juzgados, que por la sobrecarga de trabajo ralentizan las investigaciones”. 

El comandante también señaló que, a pesar de ser España un país con tanta delincuencia 
de este tipo, es el que más detenciones y redadas realiza.  
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••• 

Colaboración con México y voluntarios 

La fundación, que brinda ayuda a las autoridades españolas, realiza desde agosto del año 
pasado un esfuerzo por extender el apoyo a las fuerzas de seguridad de otros países. 

En México, Alia2 está en contacto con la Unidad de Delitos Cibernéticos y Falsificación de 
Documentos de Guanajuato y la Policía Cibernética de Jalisco, y espera contar con el 
apoyo de más cuerpos policiales en un futuro cercano.  

También considera fundamental aumentar el número de voluntarios que luchen para 
detener la pornografía infantil en internet y para ello creó el portal Ciberalia2.org, donde 
voluntarios con conocimientos de programación informática, diseño web o 
conocimientos de la red, pueden desarrollar su lucha.  

Según la organización, quien entre en esta página encontrará una comunidad donde 
poder crear herramientas informáticas de lucha contra la pornografía infantil, o contribuir 
al crecimiento de la página web que sirve de foro para los voluntarios. 
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El documento publicado ayer recupera relevancia de consejos técnicos en la promoción 
de estímulos 

ENMIENDAN LA CONVOCATORIA DEL PRIDE QUE MOLESTÓ A 
MAESTROS DE LA UNAM 

Emir Olivares Alonso 

Ante el descontento de profesores de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) por las “modificaciones” a la más reciente convocatoria del Programa de Primas 
al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (Pride), las autoridades de la 
institución dieron a conocer una adenda, en la que se enmiendan algunos puntos que 
causaron la controversia. 

El documento, publicado ayer en la Gaceta de la UNAM, recupera la relevancia de los 
consejos técnicos para ratificar o rectificar la promoción de los académicos para obtener 
estímulos. En la convocatoria del pasado 13 de diciembre se eliminaba la palabra 
rectificar. 

Los añadidos –que incluyen cinco puntos transitorios– abren la posibilidad de considerar 
la docencia más que impartición de clases, pues se considerarán asesorías y tutorías, así 
como la dirección de tesis, como se asienta en el artículo 61 del Estatuto del Persona 
Académico (referente a las labores de docencia). En diciembre un requisito para obtener 
altos niveles del Pride era presentar una constancia de clases frente a grupo. 

Luego de la movilización de personal académico que advirtió que la convocatoria del 
Pride “representaba un intento por disminuir los estímulos que son parte del salario”, 
pues representan entre el 45 y 115 por ciento más de sus percepciones, el secretario y 
abogado generales de la institución, Sergio Alcocer Martínez de Castro y Luis Raúl 
González Pérez, prepararon –durante el fin de semana– la adenda publicada ayer, como 
lo informó La Jornada la semana pasada. 

En ésta se modificó el punto cuatro del anuncio de diciem- bre que señalaba que los 
académicos que descendieran de nivel o no obtuvieran alguno serían separados del 
programa y deberían esperar al menos un año antes de presentar una nueva solicitud. 
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El primer punto transitorio de los añadidos señala que cuando un profesor o investigador 
pierda su nivel “recibirá el estímulo que tenía como cantidad fija y no como porcentaje 
del salario tabular hasta la fecha que vuelva a ser evaluado”. El nuevo documento da la 
opción a cada académico de optar porque se les evalúe cada tres o cinco años. 

Se destaca que uno de los objetivos “irrenunciables” de la administración de José Narro 
es “apoyar y fortalecer el quehacer académico, así como promover y estimular la 
superación del personal académico, propiciando actitudes favorables para ello”. 
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USAN VIDEOJUEGOS PARA TRATAR ADICCIONES Y 
TRASTORNOS DE ALIMENTACIÓN 

 

EFE EN BARCELONA 
 

Un hospital español cuenta con una nueva herramienta para tratar las adicciones y los 
trastornos de alimentación, un videojuego terapéutico que permite trabajar aspectos 
básicos para superar estas patologías, como la tolerancia a la frustración y el autocontrol. 

El videojuego fue desarrollado entre 2007 y 2010 por el Consorcio Playmancer, formado 
por científicos y técnicos de seis países europeos, y desde septiembre se aplica como 
tratamiento en algunos de los pacientes del área de Psiquiatría del Hospital de Bellvitge, 
en Barcelona, en la que se tratan las adicciones. 

El responsable de la Unidad de Trastornos de la Alimentación del centro hospitalario, 
Fernando Fernández, explicó en rueda de prensa que el videojuego, denominado Islands, 
transporta al usuario a una isla y le plantea como objetivo salir de ella, pero no “gana” el 
que sale primero, sino el que tiene más autocontrol y está más relajado. 

A través de biosensores, el juego detecta las expresiones faciales y de voz y las 
reacciones fisiológicas de la persona que lo utiliza, y eso permite que las reacciones 
emocionales del paciente influyan en el desarrollo del juego. 

Fernández señaló que “el objetivo no es salir rápido, sino de manera pausada y 
reflexiva”, y añadió que “los pacientes consiguen superar las pruebas y salir de la isla si 
reaccionan con autocontrol a las situaciones que se plantean”. 

Recordó que la propuesta se dirige a personas con adicciones diversas, que tienen en 
común una baja autoestima, una baja tolerancia a la frustración y que se mueven por 
impulsos. 

“El tratamiento convencional da resultado, pero presenta carencias en algunos aspectos 
que tratamos de suplir con esta alternativa”, dijo. 
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Entre las pruebas que deben superar destaca una sesión de submarinismo, en la que el 
paciente debe llegar a la superficie; para ello dispone de una cierta cantidad de oxigeno 
que se muestra con una barra en la parte inferior de la pantalla, pero si se pone nervioso 
o actúa de manera impulsiva va gastando más, de forma que no puede salir. 

“El juego capta las expresiones y las emociones del paciente, de manera que sabemos lo 
que se está produciendo en él y lo podemos reconducir para que gane autocontrol o 
planificación”, dijo Fernández. 

“No gana el que llega más rápido, sino el que tiene más autocontrol y está más relajado 
ante una determinada tarea”, insistió Fernández. 

Por el momento, el juego forma parte de la terapia antiadicción de 30 pacientes -15 con 
adicción al juego y 15 con trastornos de la alimentación-, y los resultados a corto plazo 
son “extraordinarios”. 

 

PSICÓLOGOS SIMULAN UNA SESIÓN DE TERAPIA CON EL VIDEOJUEGO ISLANDS 
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PRESIDENCIABLES 

Ayer vimos, en portada de Excélsior, una lista de nombres que vamos a estar escuchando 
al ser quienes, por ahora, ya son del grupo de suspirantes a las candidaturas 
presidenciales de sus respectivos partidos… A bote pronto: ¿cuáles son las debilidades y 
las fortalezas de cada uno(a)? 

Ernesto Cordero 

Fortalezas. El más cercano a Calderón tras la muerte de Juan Camilo. Economía es el 
rubro mejor evaluado en estos momentos del gobierno calderonista. 

Debilidades. Sus niveles de “reconocimiento de nombre” son todavía muy bajos para un 
aspirante a la candidatura presidencial. Su trabajo partidista es insuficiente para los 
estándares panistas. 

Santiago Creel 

Fortalezas. Es el más conocido de los posibles suspirantes panistas. Ha sido crítico, pero 
no enemigo del gobierno de Felipe Calderón. 

Debilidades. No es bien visto por el equipo cercano al Presidente. Su relación con las 
principales televisoras se lastimó hace cuatro años. Ha perdido una elección en el DF y 
una interna por la presidencial en el interior del PAN. 

Javier Lozano 

Fortalezas. Ha sido de los más mediáticos del actual gabinete presidencial. Se le percibe 
como un político asertivo en varias negociaciones de su rubro. 

Debilidades. El tema del SME no lo ha resuelto satisfactoriamente. Tampoco ha podido 
impulsar la prometida reforma laboral. 
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Alejandro Martí 

Fortalezas. Sería un candidato ciudadano natural para una alianza amarillo-azul. La gente 
no lo asocia con la partidocracia. Se le percibe como un ciudadano valiente y 
comprometido por su lucha en el tema de la seguridad. 

Debilidades. Carece de experiencia política y gubernamental. Tiene bajos niveles de 
reconocimiento de nombre. 

Alonso Lujambio 

Fortalezas. Tiene una importante carrera y preparación académica. Es bien visto por el 
presidente Felipe Calderón. Es guapo (sí, ni modo, eso también cuenta). 

Debilidades. Se le percibe débil en su trato con el sindicato encabezado por Elba Esther 
Gordillo. Se le ha criticado por los festejos bicentenarios. Sus resultados en materia 
educativa han mostrado poca mejoría, según la OCDE. 

Francisco Blake Mora 

Fortalezas. Actual secretario de Gobernación. 

Debilidades. Actual secretario de Gobernación. 

Josefina Vázquez Mota 

Fortalezas. Tiene muy buen reconocimiento de nombre y opiniones positivas. Ha sabido 
construir carrera política propia, independiente a los gobiernos para los cuales ha 
trabajado (Fox y Calderón). Es mujer. 

Debilidades. Es mujer. Se le percibe lejana en el equipo calderonista. 

Juan Ramón de la Fuente 

Fortalezas. Sería otro candidato ciudadano, respetado por las élites de izquierda y las de 
derecha. Goza de buena reputación entre la ciudadanía. A diferencia de Martí, tiene 
experiencia política y administrativa. 
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Debilidades. No ha permanecido vigente en la vida política nacional. Fue cercano a 
Andrés Manuel López Obrador. 

Andrés Manuel López Obrador 

Fortalezas. Tiene un importante reconocimiento de nombre y, todavía, una importante 
intención de voto. A pesar de sus yerros, sigue siendo una voz de peso en la izquierda 
mexicana. 

Debilidades. Sus “negativos” en la opinión pública son los más altos de todos los 
presidenciables, lo cual hace su candidatura prácticamente inviable. Está confrontado 
con una proporción importante de la izquierda mexicana. 

Manlio Fabio Beltrones 

Fortalezas. Mantiene diálogo con todos los partidos y actores políticos. Es un “viejo lobo 
de mar”. Ha sido factor decisivo desde el PRI, con/y/o/contra el actual gobierno. 

Debilidades. Se le percibe como un político ligado al viejo PRI. Está lejos en números del 
puntero Peña Nieto. 

Marcelo Ebrard 

Fortalezas. Ha logrado posicionarse como el candidato natural del PRD a Los Pinos. Su 
agenda de gobierno liberal lo ha mostrado como un político capaz de tomar decisiones 
políticamente costosas. Ha mostrado pensamiento estratégico. 

Debilidades. No ha trabajado en su imagen y carisma personal. No ha tomado 
públicamente distancia de Andrés Manuel López Obrador. Está confrontado con 
sectores conservadores de la sociedad. 

Enrique Peña Nieto 

Fortalezas. Es el puntero en las encuestas. Alta presencia mediática. Sabe escuchar a sus 
asesores de imagen. Es guapo (otra vez, sí, ni modo, importa). Ha logrado crear la 
percepción de que va a ganar en 2012. 
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Debilidades. Varios pendientes en su gestión al frente del Edomex (feminicidios, caso 
Paulette, presencia de varios cárteles en Edodex, etcétera). El círculo rojo no lo percibe 
como un hombre de Estado. No ha probado, todavía, el canibalismo priista. 
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JUAN CARLOS SÁNCHEZ MAGALLÁN 
ADELANTADOS 

¿Cuáles son los méritos políticos de Lujambio y Cordero para hacer pública su pretensión? 

Instruidos por quien los manda o improvisados, Ernesto Cordero Arroyo y Alonso 
Lujambio, secretarios de Hacienda y de Educación, respectivamente, ya no soportaron los 
ímpetus de sus ambiciones y, sin pensar en las consecuencias  para su partido (PAN), ya 
manifestaron sin disimulos su afán de llegar a convertirse en candidatos a la Presidencia 
de la República. 

Los ansiosos esgrimirán el socorrido argumento de “son otros tiempos”, pero el análisis 
elemental plantea dos interrogantes inmediatos: ¿representan el pensamiento de los 
viejos y experimentados panistas?, ¿cuáles son los méritos intelectuales y políticos de 
cada uno para hacer pública su pretensión? 

Es un hecho el cambio de método y de forma para convertirse en candidato: el ejemplo 
inmediato lo encarna el presidente Calderón. Lo hizo pese a las visibles resistencias y los 
recelos de su entonces jefe Fox. Aunque es obligado no perder de vista la abismal 
diferencia entre la carrera partidaria del actual mandatario y la exigua de los ahora 
aspirantes. 

Un examen rápido a los resultados de su desempeño en sus tareas nos da la medida de 
sus posibilidades. El secretario de Hacienda no ha implantado medidas efectivas para 
detener la inflación. Por más ayuda que reciba con las mediciones optimistas del Banco 
de México, las adquisiciones de la canasta básica en los mercados, sean los formales o los 
de la calle, demuestran la ascendente alza en los precios de los artículos básicos para 
subsistir. 

Lo más criticable en la conducta hacendaria del régimen son sus dos quehaceres 
principales: la total ausencia de una política de desarrollo y la falta de un método ágil con 
el inmediato y largo plazo para el cobro de los impuestos. En lo primero ni siquiera ha 
intentado, junto con su colega de Economía, iniciar el esbozo de medidas rescatadoras de 
la pobreza e impulsoras de mejores formas de vida, fincadas en el empleo suficiente y 
seguro. Como funcionario, está muy rezagado frente a los viejos ejemplos de quienes lo 
antecedieron en ese puesto. Hace 25 años. 
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En cuanto al tema educativo, varias veces hemos señalado, en el mejor y más respetuoso 
de los tonos, el creciente problema de la falta de contemporaneidad cualitativa. Es 
pública la oferta excesiva de los instrumentos de computación, las variables existentes en 
el mercado, el avance imparable de la cibernética, la invasión de las computadoras en 
todas las ocupaciones existentes en la vida diaria, lo mismo en la academia, el comercio, 
las universidades, la industria y hasta en los espectáculos. 

Los padres de familia ya no aspiran a lo superlativo, se conformarían comprobando en 
sus hijos el conocimiento básico en aritmética, geografía y gramática y en el cada vez más 
desdibujado civismo. Las materias elementales para hacer frente en la vida futura a la 
brutal competencia en el mercado de trabajo. 

Lujambio declaró a los medios que es, “el secretario de Educación del DF”, ¡vaya 
desfachatez!, pues la Ciudad de México es la única entidad a la que el gobierno federal no 
le ha transferido los recursos públicos en educación… ¿y la descentralización educativa 
dónde quedó?... ¿o será que aspira a integrarse al gabinete de Marcelo Ebrard?… ¿o 
pretende polemizar con el secretario Mario Delgado? A este paso, en un futuro 
posiblemente pensará que tiene posibilidades para ser rector de la UNAM. 

Que recuerde que hay miles de jóvenes rechazados en las preparatorias, la UNAM y las 
escuelas de educación superior del país.  

Lejos del pesimismo o la animadversión ideológica, ninguno de los secretarios ofrece las 
cualidades demandadas por el  presente crítico y un futuro de crisis más pronunciada. 

La petición elemental a los aspirantes es más respeto a la inteligencia colectiva. 
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CARLOS ORNELAS 
SNTE-SEP: NEGOCIACIÓN LABORAL Y MEZCOLANZA 

POLÍTICA 

La Alianza por la Calidad de la Educación, con todo y lo ilegítimo de su arreglo, ya generó 
rutinas nuevas que corren el riesgo de institucionalizarse, no por la vía de fijar nuevas 

normas, sino mediante la negociación del pliego general de demandas (PGD) que el SNTE 
formula cada año a la SEP 

La Alianza por la Calidad de la Educación (ACE) es una fractura institucional que hace de 
las responsabilidades del Estado un asunto de negociación con el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación, y quiebra lo que antes era una relación bilateral en las 
negociaciones de cada año. 

Hoy, la camarilla hegemónica del SNTE pide más y, envalentonada por sus logros de los 
últimos diez años, se permite dictar línea en lo sustantivo y en lo político. En los tiempos 
del PRI también lo hacía, pero era parte de un convenio previo y de valores entendidos 
entre esa camarilla y la burocracia oficial. Las fronteras se conocían y no se rebasaba a la 
otra parte. 

La ACE, con todo y lo ilegítimo de su arreglo, ya generó rutinas nuevas que corren el 
riesgo de institucionalizarse, no por la vía de fijar nuevas normas, sino mediante la 
negociación del pliego general de demandas (PGD) que el SNTE formula cada año a la 
SEP. 

Mientras que la camarilla del SNTE tenía claro que la ACE significaba ampliar sus bases de 
colonización de la educación básica, parece que el gobierno sólo buscaba disminuir la 
venta y herencia de plazas. Ello, aunque tuviera que hacer más concesiones a la camarilla, 
quizás pensando que podría haber un pacto perdurable entre el PAN y las fuerzas 
electorales de la señora Gordillo. 

Aunque es poco lo que se divulga de las negociaciones del PGD, trascendió que la SEP 
cedió en lo sustantivo para privilegiar lo laboral. Así, debilita aún más el Concurso 
Nacional para el Otorgamiento de Plazas Docentes. 
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En el PGD 2011, el SNTE pidió la basificación del personal que trabaja por contrato o 
cubriendo interinatos. Una especie de concurso especial para ellos, muchos ya 
participaron y no consiguieron el mínimo requerido. 

La SEP ya cedió. El lunes 7, La Jornada publicó una convocatoria de la SEP y el SNTE para 
unos Exámenes Nacionales para la Actualización de los Maestros en Servicio, que 
resolverá el problema laboral de miles de docentes, pero a costa de la calidad de la 
educación. Pronto se firmará el Programa Permanente de Basificación de los maestros de 
educación básica en el Distrito Federal, con el “fin de garantizar la estabilidad laboral de 
los trabajadores”. Además, la SEP va a promover, ante las autoridades estatales, que 
pongan en marcha programas análogos. ¡Adiós al discurso de la calidad y los méritos! 

También trascendió que se acercan reformas en la carrera magisterial donde acaso la SEP 
amarre algo de su propuesta de dejar nada más tres factores de evaluación de los 
docentes y que el de mayor puntaje sea el desempeño de los estudiantes, medidos por la 
prueba ENLACE. No obstante, la antigüedad y el grado académico de los docentes serán 
“indicadores”y el SNTE negocia que se les asignen puntos. 

Asimismo, habrá algo de progreso al establecer un sistema de evaluación docente 
universal obligatorio y eliminar la valoración del consejo escolar, donde todo el mundo 
obtiene el puntaje máximo. 

Hay una mezcolanza de asuntos que derivan del PGD, pero que se resolverán en la 
Comisión Rectora de la ACE, como lo de eximir de requisitos a maestros que no 
acreditaron el concurso. O la carrera magisterial, que resultó un dolor de cabeza carísimo; 
es un instrumento para mejorar los ingresos de cientos de miles de docentes, directivos y 
apoyos técnico pedagógicos, pero no influye en la mejoría de la educación. 

El SNTE y la SEP trasladan una negociación laboral, estatuida y hasta cierto grado 
legitima, a un órgano de concertación política, la Comisión Rectora de la ACE. Con todo y 
que hay adelanto en la negociación, me temo que el SNTE se echará para atrás. Tratará 
de bajar el puntaje del aprovechamiento de los alumnos y subir el de los “indicadores”. 

En la ACE, unos y otros, pero más los del SNTE, se desdicen con más frecuencia que la 
famosa Chimoltrufia. 
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Retazos 

Laura Toribio, en Excélsior (7 de febrero), informa que el secretario general ejecutivo del 
SNTE, Rafael Ochoa Guzmán, condescendió y le dio permiso al secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, de hacer su lucha por la candidatura del PAN. Hace  poco más 
de un año tronó contra él porque apenas lo insinuó. 

La congruencia no se le da al señor Ochoa Guzmán. 
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OLÍMPICO DESDÉN 

El profesor Rafael Ochoa esbozó una burlona sonrisa al escuchar la pregunta de este 
reportero: ¿Le preocupa el nuevo sindicato de maestros? Con olímpico desdén, repuso: 
“No tiene caso, Garfias. Dicen que son siete mil 500 maestros, pero en realidad son 38. 
No hay más. Yo revisé el documento del Tribunal. Peor aún: 36 de los 38 pertenecen al 
Comité Nacional. Así que representan sólo a dos…” 

Y, sin embargo, el inédito hecho de que el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje le 
haya otorgado el registro al Sindicato Independiente de Trabajadores de la Educación de 
México (SITEM), contrario al SNTE, ha llevado a no pocos panistas a conclusiones que, 
para los elbistas, son precipitadas. 

Algunos aseguran que es una señal del distanciamiento que ya hay entre el presidente 
Calderón y Elba Esther Gordillo por sus “coqueteos” con Enrique Peña Nieto. Pero 
también por el apoyo de Nueva Alianza a los candidatos del PRI en las elecciones de 
gobernador en Sonora, Veracruz y Guerrero.  Los que saben nos dicen, sin embargo, que 
el registro del SITEM es “inofensivo” para la cuestionada cúpula del SNTE. 

Ochoa no descarta que la creación de ese sindicato independiente, que reivindica siete 
mil 500 maestros en siete entidades, haya sido empujada desde afuera. Las sospechas 
recaen en el priista Joel Ayala, líder de la Federación de Trabajadores del Estado, y 
adversario declarado de Gordillo. 

- El grupo de perredistas cercano a López Obrador ya se organiza para boicotear la 
consulta ciudadana promovida por Los Chuchos para resolver si el partido del sol azteca 
va en alianza con el PAN en el Estado de México. Alegan que es un proceso “amañado” 
para que gane el “sí”, según un legislador que frecuenta la casa de San Luis Potosí.  

Los pejistas amarillos comparten la idea de su caudillo de que ese ejercicio es una 
“traición”. En este grupo está nada menos que la carta fuerte para contender por la 
candidatura a gobernador: Alejandro Encinas.  
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El coordinador parlamentario del PRD en la Cámara de Diputados, destapado para la 
candidatura por el aliancista Marcelo Ebrard, dice un día sí, y el otro también: “Con el 
PAN no voy a ir”. 

También en Acción Nacional se calienta el ambiente conforme se estrecha el calendario 
en la entidad. Ni al senador Ulises Ramírez ni a José Luis Durán Reveles, ambos 
aspirantes a abanderar el azul, les pareció el respaldo que Josefina Vázquez Mota le dio a 
Luis Felipe Bravo Mena, tercero en discordia, durante la reunión previa de los diputados 
del PAN, celebrada en Toluca hace dos semanas. 

Se quejan de que fue al único que invitó a la comida de los diputados. No les pareció 
tampoco que haya hecho una elogiosa mención de Luis Felipe en su discurso. Esta 
molestia quedó reflejada en la polémica manta desplegada durante el famoso “acto de 
unidad” de los panistas, celebrado en el mismo hotel donde los diputados celebraron su 
cónclave. “Ya estamos cansados de candidatos perdedores”, decía la manta. 

Ulises Ramírez, por cierto, anda movidísimo en su cruzada para que se organice una 
elección interna para elegir al precandidato azul. Sabe que esa es su gran oportunidad. Él 
controla los comités estatales y los municipales. 

- Francisco Labastida Ochoa desmintió la versión de que la camioneta de su hijo fue 
baleada en Sinaloa por un comando. “No hubo nada de nada; ni un balazo. Mi hijo es 
agricultor, andaba revisando el campo. Vio gente rara que andaba armada y lo reportó a 
la policía estatal. Eso es todo. No sé de dónde sacaron que hubo balazos”, nos dijo el 
senador del PRI.    

- Muy optimista vimos ayer a José González Morfín, coordinador de los senadores del 
PAN. Está convencido de que el proceso para elegir al nuevo ministro de la Suprema 
Corte marcha sobre ruedas. “Esta vez no va a haber problemas”, aseguró el legislador 
azul. 

Jorge Mario Pardo, Jorge Higuera y Alberto Pérez Payán, candidatos a ocupar el lugar 
del fallecido José de Jesús Gudiño Pelayo, tuvieron ayer una doble comparecencia. Lo 
hicieron primero frente a los senadores del PAN y luego ante los integrantes de las 
comisiones de Justicia y Estudios Legislativos. 
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La intención es que el pleno del Senado elija el próximo jueves al sucesor del fallecido 
ministro José de Jesús Gudiño Pelayo.  

- Dante Delgado Rannauro regresó ayer a la Coordinación del Grupo Parlamentario de 
Convergencia en la Cámara alta. El senador naranja pidió licencia de su cargo en 
diciembre de 2009, para buscar la gubernatura de su natal Veracruz como candidato de la 
coalición de izquierda PRD-PT-Convergencia. El triunfo del priista Javier Duarte lo trajo de 
vuelta a la casona de Xicoténcatl. 
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